

## PUNTOS DE SUSCRICION.

En Santander: en la Administración, calle de la Compañía, núm. 3.—Fuera de la capital: en casa de los comisionados ó directamente á la Administración.—En Ultramar: D. Benito Gonzalez Tánago, Obra Pia, 11, Habana.

# LA ABEJA MONTAÑESA.

PERIODICO DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

## PRECIOS DE SUSCRICION.

En Santander: 8 reales al mes.—Fuera de la capital: 9 reales ídem.—En Ultramar, por seis meses 4 pesos y 2 reales.

Anuncios y comunicados.  
A precios convencionales.

## SANTANDER 10 DE AGOSTO DE 1864.

Entre las artes útiles nadie pone en duda que la agricultura es la principal, ora se atiende á su antigüedad, ora á su universalidad, ora á su necesidad, pues ella precedió en el orden del tiempo y precede en el de la naturaleza á todas las demás artes, que á su vez contribuyen á perfeccionarla. Por eso ha sido siempre singularmente honrada en todos los siglos y naciones, mientras que hubo épocas en que las otras artes eran consideradas viles y propio de esclavos el ejercicio de ellas. Todo el mundo sabe la singular estima en que es tenida en el imperio chino.

Pero este mismo carácter tradicional y semi-sagrado de la agricultura ha sido causa en cierto modo de que sus progresos fuesen mas lentos, de que la rutina se arraigase en ella mas que en ninguna otra arte y de que los labradores hayan mirado generalmente con repugnancia las innovaciones, aun siendo estas fecundas y beneficiosas. La razon es obvia, si se considera que existe en nosotros una particular inclinación á atribuir á lo accesorio las cualidades de lo principal, á la parte las del todo, al instrumento las de la causa activa. Se comprende bien, pues, que mirando los hombres como sagrada la agricultura, extendiesen la veneración que la misma debia de inspirarles á cuantos objetos, prácticas y costumbres tuviesen relacion con ella, y que, venerándolos, juzgasen accion sacrilega, digámoslo así, el cambiarlos ó modificarlos.

No somos nosotros de los que todo lo quieren innovar en materia de agricultura. Sabemos lo que vale y el respeto que merece la experiencia de los siglos, y no ignoramos tampoco cuánto suelen fallar las mas bien aderezadas teorías al sujetarse á las limitaciones de la práctica, sobre todo en agricultura, á causa de las circunstancias locales, que son varias hasta lo infinito. Pero no somos menos opuestos á que sin

examen y por mera rutina se respete lo antiguo solo por ser antiguo y se rechace lo nuevo solo por ser nuevo. Queremos conservar progresando, combinar la teoría con la práctica, los principios generales con las condiciones de clima y localidad.

Son sin duda muy útiles para este efecto obras por el estilo del *Manual del agricultor asturiano*, del Sr. Perez Minguez, cuyos escritos ha trasladado alguna vez á sus columnas LA ABEJA, y á quien nos permitimos rogar que cuando reimprima, que si reimprimirá, su precioso librito, emplee en él no solo los términos provinciales de la parte occidental, sino tambien los equivalentes usados en la montaña y parte oriental de Asturias, que discrepan un tanto, á fin de hacerse mas inteligible á la generalidad de nuestros paisanos, asaz necesitados de sus enseñanzas. Al dirigirle esta recomendacion somos consecuentes con las alabanzas que le hemos tributado. Por lo mismo que nos parece excelente su *Manual*, deseamos vivamente que la afición á su lectura se difunda por esta comarca, tanto que si en nuestra mano estuviese, las diputaciones de Oviedo y Santander harian de él una tirada grande de ejemplares para repartirlo gratis entre los labradores de ambas provincias. Porque, lo repetimos, nada mas á propósito que tratados del género del *Manual*, científicos á la vez que populares, menos fáciles de componer, por cierto, de lo que muchos imaginan, para desterrar ó corregir las prácticas viciosas de la agricultura é infundirle el espíritu de progreso. Como en ellos se respetan las usanzas y tradiciones rurales, tan caras á los agricultores, estos los acojen sin desconfianza y hasta con interés, porque se ven retratados en sus páginas, y sin desconfianza reciben los consejos de adelanto y mejora que les dan, desprendiéndose así insensiblemente de sus añejas rutinas; mientras que si se les propusiesen reformas radicales y transiciones violentas, no solo podrian ser estas peligrosas, pero se estrellarian en su

invencible repugnancia á admitirlas, no del todo injustificada; que la agricultura es de suyo esencialmente conservadora.

Mas por útiles que sean los manuales, no deben de serlo menos, en nuestra opinion, los Congresos agrícolas regionales, donde se reunen los moradores de distritos entre sí distantes, estrechando los vínculos de paisanaje, se estimulan con noble emulacion á la observacion y al estudio, se comunican mutuamente sus esperiencias, fijan y depuran, mediante la discusion, sus opiniones, y en suma concentran allí como en un foco de luz las ideas y conocimientos desparramados por una gran estension de territorio y, concentrándolos, les dan una mayor fuerza de expansion para irradiar hasta las mas atrasadas aldeas, rodeados de autoridad y de prestigio.

Estas y otras no menos poderosas razones habrá tenido presentes la *Sociedad Compostelana de amigos del país*, al tomar la iniciativa para la celebracion de un Congreso agrícola en Santiago el dia 25 de julio último y añadir así un nuevo atractivo á los muchos que bajo el aspecto religioso y pintoresco ofrecen las renombradas fiestas del Apóstol. No han sido defraudadas, segun nuestras noticias, las esperanzas de aquella celosa corporacion, pues á su llamamiento acudió lo mas grande de las cuatro provincias, rayando á grande altura, por el patriotismo é ilustracion que en ellos resplandecieron, los debates á que dió lugar el oportuno programa con la debida anticipacion circulado. ¿Cuán saludable no puede ser la influencia de tal Congreso sobre la opinion pública, máxime si se repite en los años sucesivos?

Quisiéramos, pues, que el laudable ejemplo que nos han dado los patricios gallegos fuese entre nosotros imitado, celebrándose en Santander, en época oportuna del año un Congreso parecido, al cual deberian ser invitados cuantos así en esta provincia como en la de Oviedo se ocupan en el estudio de las materias agrí-

colas, que son unas mismas en ambas provincias, por ser en un todo idénticos su clima, topografía, terreno y producciones, como lo prueba el hecho notable de estarse controvirtiendo simultáneamente unas mismas cuestiones en la prensa santanderiense y en la ovetense, en gran parte por las mismas causas ocasionales, entre las que figura la citada obra del Sr. Perez Minguez. Oviedo no querria ser menos seguramente, y á su vez nos convidaria á tomar parte en las sesiones de su correspondiente Congreso agrícola, supuesto que el principado de Asturias tiene tanto interés en ser bien conocido de nosotros, como la Montaña desea serlo de los asturianos, y por otra parte, la creciente rapidez de las comunicaciones terrestres y marítimas entre una y otra provincia facilita nuestras recíprocas visitas.

De que tales Congresos estarian concurridos y animados son fiadores los muchos y muy apreciables escritos que sobre puntos de agricultura aparecen continuamente en los periódicos de esta capital y de Oviedo, revelando que nuestro país no cede á Galicia en ilustracion y amor del bien público. Esos mismos escritos hacen ver que abundan las cuestiones agrícolas dignas de ser dilucidadas por medio de la pública discusion, y que, por tanto, tendrian sobrada materia para sus debates dichas reuniones.

¿Debe preponderar la agricultura, ó la ganadería en estas provincias?

¿Conviene el cultivo del maiz, ó por el contrario, es conveniente desterrarle?

Escuela de agricultura. ¿Debe haber una sola ó haber dos para las dos provincias?

En el segundo caso. ¿Deberá pertenecer una de ellas á cada provincia, ó será preferible que entrambas pertenezcan *in solidum* á las dos provincias, siendo aplicable la enseñanza de la una al clima de las montañas, y la de la otra al de las costas? ¿Cuáles serán los medios mas adecuados para plantearlas?

M. Van de Werve, á quien su gran fortuna permitia desplegar un lujo estremado, tenia la costumbre de recibir una noche, todos los meses, á los nobles de Anvers, así estrangeros como del país. Su afición á las artes y las letras le habia movido á poner en relaciones los mejores artistas y los sabios mas renombrados de su tiempo, con los personajes mas nobles, mas ricos y mas importantes de la ciudad de Anvers; y su casa habia llegado á ser de este modo el centro de reunion de cuanto la ciudad encerraba de ilustre por la cuna, por la posicion social ó por el talento.

Casi toda la parte anterior de su casa se componia de una gran sala que él llamaba la *sala de los antepasados*, porque estaba adornada con numerosos recuerdos de su ilustre familia.

Las paredes, hasta cierta altura, estaban cubiertas de esculturas talladas en madera de encina, tan artísticamente concebidas y ejecutadas con tal delicadeza, que á primera vista parecia una pintura brillante enclavada en el muro. Esto sucedia, porque si bien en ciertos sitios quedaban visibles las tintas oscuras de la madera, todo lo demás resplandecia como el oro y la plata, y estaba realzado por el rojo mas hermoso, amarillo mas brillante y el mas puro azul del cielo. Las innumerables figuritas diseminadas entre los adornos, estaban pintadas imitando la naturaleza, y sus trajes

recibia á sus amigos, el reflejo de las innumerables bujías derramándose sobre aquella profusion de plata y de oro, daba á la sala un aspecto régio, y con su lujo de luz y de esplendor predisponia el ánimo de los convidados á una expansion afectuosa.

Tres dias despues de la tentativa de asesinato cometida por Brufferio contra Gerónimo, era la época ordinaria de reunion en casa de M. Van de Werve. Aunque este accidente le hubiese afectado bastante, y aunque su hija María no estaba repuesta todavia de la sacudida que habia experimentado, M. Van de Werve no habia querido aplazar la reunion, con la esperanza de que acaso contribuyera á hacer olvidar á todos el terrible atentado.

A la hora fijada podia verse desde la calle una viva luz, que saliendo de la casa de M. Van de Werve, reflejaba en las de la acera opuesta. La gran puerta estaba abierta de par en par, y en el vasto vestibulo se codeaban, esperando, los lacayos de los convidados que se hallaban en la casa.

La sala estaba llena de personas, de edades y categorías diferentes; sin embargo, no habia mujeres en ella, porque este sarao habia sido anunciado como una reunion de nobles, de artistas, de sabios y de comerciantes notables.

Debía hacer ya mucho tiempo que entre los convidados de M. Van de Werve se habian cambiado los primeros saludos; porque ya estaban divididos en grupos, segun sus inclinaciones ó su capricho, y entre todos se habian entablado cordiales y fa-

miliars conversaciones.

Algunos de los de mas avanzada edad estaban sentados en torno á una mesa y contemplaban atentamente cinco ó seis libros nuevos que, al parecer, escitaban su admiracion; otros que á juzgar por la menor riqueza de su traje, podian ser considerados como artistas, se enseñaban mutuamente algunos dibujos; un tercer grupo, formado evidentemente por jóvenes hidalgos, rodeaba á Gerónimo para saber de su boca los detalles del atentado de que habia estado espuesto á ser víctima.

En el fondo de la sala, no lejos de la chimenea, se encontraban los nobles estrangeros que vivian en Anvers, ocupados en el comercio. Aunque reunidos en aquel recinto para divertirse y distraerse, todavia los barcos que se esperaban y el precio de la plata y de las mercancías eran, siguiendo el impulso de la costumbre, los temas de su conversacion. Entre estos estrangeros veíanse trajes diferentes y se escuchaban todos los idiomas. El español se encontraba al lado del luqués, el portugués junto al florentino, el inglés con el genovés, el alemán al lado del veneciano; y del mismo modo que en la Bolsa de Anvers, estos hombres de países tan diversos hallaban medio de comprenderse.

Las mas de las veces, M. Van de Werve se hallaba á la puerta de la sala para saludar á los que llegaban; pero en este momento, suponiendo que el mayor número de los invitados habia llegado ya, abandonó aquel sitio y comenzó á pasearse de un

Estas y otras mil cuestiones agrícolas y económico-agrícolas ofrecerían ancho campo á las controversias del Congreso que proponemos, en vista del feliz suceso que ha tenido el de Santiago. Triste sería que la Montaña y principado de Asturias quedasen en este punto por bajo de esa Galicia tan despreciada del vulgo como digna de consideración por mas de un concepto.

Leemos en un colega:

«Por el ministerio de Fomento se ha expedido una real orden, mandando sacar á subasta la construcción del ferro-carril de Leon á Gijon, cuyo presupuesto reformado por los señores ingenieros La Sala y Calleja ha sido aprobado.

Esta noticia comunicada por el telégrafo al gobernador de Oviedo, habrá sido recibida con júbilo en aquella capital.

Después de la serie de entorpecimientos por que ha pasado el proyecto de este ferro-carril, parece que hoy se presenta bajo buenos auspicios, y que el Sr. Mon no omite ningun medio para allanar obstáculos y preparar la ansiada licitación.

A este patriótico fin deben dirigir sus esfuerzos los asturianos que puedan contribuir al logro de tan importante mejora.

El anuncio de la subasta saldrá, por lo tanto, de un día á otro en la *Gaceta de Madrid*, y á juzgar por el movimiento que se observa en los grandes centros financieros, no solo habrá rematante, sino que se presentarán en competencia varios conocidos capitalistas y empresas á disputarse la concesión.»

Mucho celebramos estas noticias que nos aseguran la realización de un proyecto importante para la vecina provincia de Asturias. Esto no impide, sin embargo, que los hombres de significación é influencia procuren que se incluya en el plan general de ferro-carriles el de Santander á Oviedo, pues la realización de aquel proyecto no quita á éste absolutamente nada de su importancia, como lo comprenden con nosotros los periódicos de la capital de Asturias, que en estos últimos días han reproducido el artículo que sobre el asunto dió á luz LA ABEJA, añadiendo algunas importantes consideraciones, con las que estamos enteramente conformes.

La *Gaceta* publica la convocatoria para los alumnos que deseen ingresar para el próximo curso en la escuela superior de Arquitectura y en la carrera profesional de

maestros de obras, aparejadores y agrimensores, establecida en la misma.

### CORREO DE MADRID.

De los periódicos y correspondencias de Madrid del día 8, tomamos las siguientes noticias:

—Se hacen grandes elogios de los preparativos que la empresa del ferro-carril del Norte está haciendo para que la fiesta de la inauguración de la línea sea digna de la importancia que en sí tiene, y de la honra que le dispensa el augusto esposo de nuestra Reina de asistir á presenciársela. Por nuestra parte sabemos que la compañía no omite cosa alguna para darle el mayor esplendor, aun á costa de grandísimas sumas, pues no serán pequeñas las que le cuesten tan notable acto.

—Trátase en esta corte por una sociedad catalana de plantear dos cocinas económicas por el estilo del *Restaurant de la clase obrera* establecido en Barcelona, y que las clases proletarias de esta corte gocen de sus ventajas.

### CORREO DE PROVINCIAS.

HUESCA.—El *Alto Aragón* de Huesca publica los siguientes detalles relativos á la horrible tempestad que descargó en aquella comarca el día 4:

«En la tarde del 4, cuando la terrible tempestad que descargó en aquella comarca, murió herido del rayo un criado del Sr. Laguarda, propietario de Santa Eulalia la Mayor, que se hallaba en una era próxima á dicho pueblo. Tenemos tambien noticias de que cayó una exhalación sobre un árbol próximo á la puerta de Santo Domingo y algunas otras en las inmediaciones de esta ciudad, sin que sepamos hayan ocasionado ninguna desgracia.

Las diligencias que regresaban de los baños de Panticosa la misma tarde tuvieron que hacer noche en medio de la carretera en el monte de Placencia, pues las aguas todo lo habian inundado, imposibilitando la marcha. Aunque volcó uno de los coches atascados, fué en ocasion en que todos los viajeros pisaban ya el blando barro...; de modo que no tenemos felizmente que contar más desgracia que la de no poder enlazar con el tren de Tardienta y las incomodidades consiguientes.

En la carretera de Barbastro á El Grado han causado las aguas perjuicios de consideración, llevándose todo un magnífico puente nuevo.»

CASTELLON DE LA PLANA.—Parece que solo faltaban el 4 unos cuarenta metros para verificarse el encuentro en el túnel de Benicasim; de modo que se realizarán con una exactitud sorprendente los cálculos del ingeniero de la empresa, que aseguró, al principiarse esta obra importante, que estaría concluida por todo el corriente mes. Ya se oían los golpes de los trabajadores en los dos lados de la escavación. Concluido el túnel, se podrá explotar en seguida la vía hasta Vinaroz, porque están ya concluidos, ó próximos á concluirse, los terraplenes y obras de fábrica, y colocados los rails en la mayor parte del camino. La empresa encontrará ventajas considerables, y fa-

cilitándose el movimiento de viajeros y mercancías en una de las partes más importantes de este trayecto, los pueblos del tránsito y de la montaña, que á él han de afluir por precisión, podrán verse satisfechas las necesidades del tráfico y la exportación de sus frutos.

—La pertinaz sequía que se viene experimentando en Castellon, va produciendo sus naturales consecuencias. La aceituna no crece y se cae del árbol, y el vino inspira temor de una disminución terrible, si no vienen pronto, muy pronto, las aguas.

BARCELONA.—Los obreros sin trabajo de Barcelona, no tan solo no rechazan la sopa que se les sirve en la cocina económica constantemente inspeccionada por aquel señor gobernador, sino que los que trabajan aun se desprenden de parte de su jornal para asistir á los que carecen de él.

### CORREO ESTRANJERO.

FRANCIA.—El *Centinel* de Tolon dice, refiriéndose á la fragata blindada *Numancia*, que por cuenta del gobierno español se está construyendo en los astilleros de la Seyne, que esta ciudadela flotante debe hacer sus primeras pruebas el 25 del corriente, en presencia de Mr. Bechie, ministro de Obras públicas del vecino imperio. Añade el citado periódico que se activan los trabajos de la *Numancia*, de un modo extraordinario, á fin de que antes de dos meses pueda unirse á la escuadra del almirante Pinzon.

Además de la influencia que producirá este buque en caso de un conflicto marítimo, concluye diciendo *El Centinel*: «Será el primer buque de guerra acorazado que haya realizado tan larga navegación; y el solo hecho de su aparición en los mares del Sur, atravesando el gran Océano Atlántico y el Estrecho de Magallanes, bastará para cubrir de gloria la bandera de la nación que haya sido la primera en lanzarse á tamaña empresa.»

PERÚ.—Quejándose un periódico de Lima de la inacción de su gobierno con motivo de la toma de posesión de las islas de Chincha, dice lo siguiente:

«El Sr. Salazar y Mazarredo puede decir á su Reina que ha tomado nuestras islas y las posee España, sin que los peruanos hayamos hecho nada por recobrarlas; que somos tan cobardes que merecemos la conquista; y el gobierno de Madrid puede decir á la Europa que su propósito es conservar las islas mientras le hagamos justicia; que para acreditar su probidad admitirá empleados fiscales del Perú, durante la ocupación, por medio de oficina y fuerzas españolas; y en fin, que permitirá para el continente la extracción del guano que cada nación necesite, bajo la garantía de sus respectivos gobiernos.»

ESTADOS-UNIDOS.—Noticias de los Estados- Unidos de origen privado dicen que la proclama del presidente Lincoln, que fija para el 5 de setiembre próximo una quinta de 500,000 hombres, ha producido gran disgusto, creyéndose que la operación del sorteo será en muchos puntos ocasion de graves disturbios. Para los extranjeros es tambien esta disposición grandemente incómo-

da, porque sus nombres son inscritos en las listas, y si les cabe la suerte, se ven obligados á hacer una justificación de su nacionalidad. Esto ha sido causa de que los cónsules de diversos países se hayan reunido para convenir en los medios de facilitar certificados de nacionalidad, cosa tanto mas necesaria, cuanto que los extranjeros comprendidos en quintas anteriores han sido incorporados al ejército, á pesar de sus reclamaciones.

—Una fracción importante del Congreso de Washington va á dirigir un mensaje á la nación, en el cual se queja de las medidas arbitrarias tomadas por el presidente Lincoln, del modo deplorable con que se dirige la guerra, y de la dilapidación de los fondos públicos.

—Parece que el ministro de Hacienda, Mr. Gesseden, ha propuesto á Mr. Lincoln, para salir de apuros, emitir 200 millones de títulos con interés de 8 por 100 al año. Esta emisión onerosa permitirá atender á las necesidades del Tesoro durante 50 días, siendo preciso despues acudir á operaciones mas onerosas todavía.

—El corsario confederado *Florida* acaba de hacer una brillante campaña en las costas de los Estados federales, capturando muchos buques del Norte hasta en la bahía de Chesapeake. Al saberlo el ministro de Marina ha enviado cinco buques de guerra contra él; pero aunque perseguido de cerca, ha logrado escaparse.

—Los confederados continúan defendiendo con éxito la ciudad de Atlanta, que no ha sido tomada por los federales como anunció el telégrafo.

—En los Estados- Unidos quedan todavía doce soldados que han servido en la guerra de la independencia. Se les llama los doce apóstoles de la libertad. El más joven tiene 94 años, y el de mayor edad 108. Todos están pensionados por el gobierno.

### ÚLTIMAS NOTICIAS.

De la *Patrie* tomamos las siguientes:

Paris 7 de Agosto. Por fin ya conocemos el texto oficial y completo de los preliminares de paz firmados en Viena el día 2, y que ayer han publicado simultáneamente la *Gaceta* de esta capital y el *Monitor* prusiano. Este trabajo diplomático consta de cuatro artículos y en ninguno de ellos se hace mérito de la Confederación germánica, ni menos de los compromisos que mas pronto ó mas tarde puedan dar ocasion á que se renueve la guerra emprendida por Prusia y Austria en nombre de la nacionalidad alemana. Ahora ya sabemos de parte de quién estaba la razon; si de M. de Bismark, asegurando que la cesión de los ducados habia sido hecha sin reserva alguna, ó del órgano de M. de Rechberg, garantizando á la Confederación el triunfo de sus derechos. Por la nuestra no insistiremos mas sobre el desacuerdo existente entre Berlín y Viena, sino para contestar á dos periódicos al parecer encargados de disuadir á la *Patrie*. El *Journal des Débats* y la *Gaceta de France* sostienen que hemos interpretado mal las apreciaciones del *Monitor* de Berlín y la *Gaceta* de Viena; por toda respuesta los remitimos al texto de los preliminares ajustados.

grupo á otro, mezclándose aquí y allí en la conversacion y diciendo á cada uno alguna frase agradable.

El viejo Deodati se habia sentado en un sillón apoyado contra la pared. Hasta entonces estuvo en medio de la sala, pero como cada convidado le habia dado la bienvenida felicitándole por su arribo á los Países-Bajos, habia tenido que responder á todos y se sentia fatigado de hablar y estar en pié tanto tiempo, por lo que buscó un sitio aislado para sentarse y descansar.

Al lado suyo estaba sentado Simon Turchi, que hablaba familiarmente y en voz baja con el anciano. El traidor fingia un afecto extraordinario al viejo hidalgo, y le adulaba cuanto podia con mil señales de respeto y complacencia. Ya habian hablado de la tentativa de asesinato, y Simon Turchi espresó el asombro que le habia causado el atentado, fundándose en que no sabia ni podia creer que Gerónimo tuviese en el mundo ni un solo enemigo. Sin duda el asesino Brufferio debia haberse engañado, cosa que pudo suceder fácilmente, á causa de la oscuridad que reinaba en aquella terrible noche.

Mientras que Simon Turchi, tranquilo en apariencia, departia así con el viejo hidalgo, debia ocultar, sin embargo, en el fondo de su alma algun secreto designio, algun proyecto culpable; porqué, casi á cada palabra, diriga una mirada hácia donde estaba Gerónimo, y se esforzaba por

Bruloch y de los Van Zymaer, familias en esta época las mas allegadas á los Van de Werve.

En los nichos formados por los pilares se encontraban los retratos de algunos de los antepasados mas ilustres de Guillermo Van de Werve, así como el suyo, en el cual estaba representado con el uniforme usado por una compañía alemana al servicio del emperador Carlos V.

Los retratos no llenaban todos los tableros distribuidos en el rico maderamen; en un gran número de estos brillaban preciosos cuadros debidos al pincel de los mas renombrados maestros de la Neerlandia. Allí se podian admirar las obras de los inmortales hermanos Van Eyck, del tierno Quintin Massys, del inteligente Roger Vander Weydens, del espiritual Gerónimo Bosch, del laborioso Lucas de Leyde y de otros muchos, cuyos nombres eran entonces pronunciados con respeto en el mundo del arte.

En un ángulo de la sala, al lado de la chimenea, se veia un clave incrustado ricamente con maderas de todos colores, y encima del cual estaban colocados dos laudes y una viola. El arte encantador de la música tambien, por consiguiente, recibia homenaje en casa de M. Van de Werve.

Descendian del artesanado seis reverberos de cobre dorado; sobre la mesa de la chimenea habia dos grandes candelabros; á lo largo de los muros, numerosos candeleros salian de los pilares, de suerte que las noches en que M. Van de Werve

cubiertos de espléndidos dorados.

Del pavimento de madera salian delgados pilares, que reunidos en haces con arreglo á los principios del estilo gótico, se elevaban para ir á sostener las potentes vigas del artesanado. Contábanse seis de estas vigas, todas cubiertas de esculturas pintadas de mil colores. El dibujo y la forma de sus adornos estaban en armonía con los del suelo y semejaban un desarrollo de este, como si el arquitecto hubiese querido hacer que los esquisitos adornos de las vigas fuesen considerados como un espléndido follaje, cuyos troncos tenían sus raíces en el pavimento de madera.

En los tableros distribuidos en este bosque artísticamente esculpido, se veian los escudos de la familia Van de Werve y los de aquellas con las cuales habian contraído alianzas. Era una profusión de emblemas y divisas, leones, javalies, águilas, arañes, bandas y cruces de oro, de plata y de azur, tan numerosa y brillante que cuando la luz del mediodía penetraba en la sala, la vista del espectador resistia con dificultad el esplendor de tanta magnificencia.

Las armas de Van de Werve, señores de Schilde, pintadas en mayores dimensiones que las otras, se hallaban en el fondo de la sala. Alrededor de ellas brillaban un gran número de escudos menos grandes, y entre ellos los blasones de los Wingerghem, de los Van Immerseel, de los Van Wilse, de los Van Meldert, de los Van Coolput, de los Van

Parece que M. de Bismark ha solicitado que el tratado definitivo de paz se redacte en Berlín; pero el gabinete de Viena se ha opuesto á ello para conservar á la capital del imperio el honor de ser el sitio donde tuvieron lugar las últimas conferencias.

Una correspondencia asegura que la Prusia ha reclamado oficialmente la posesion del ducado de Lanenbourg como indemnizacion de guerra, ofreciendo en cambio oponerse á que Rendsbourg se constituya en fortaleza federal, á fin de asegurar la pronta retirada de las tropas saxo-hannoverianas.

Con referencia á cartas de Francfort, la Dieta, que en la sesion que celebró el jueves último, recibió una comunicacion del príncipe Federico de Hesse esponsiendo sus derechos al Lanenbourg, esperaba otra relativa á los arreglos hechos entre Viena y los grandes Estados de Dinamarca. Esta última se ha retardado, mas se espera inmediatamente.

Cartas de Copenhague hablan de la grande agitacion que reina en los ánimos, y de las manifestaciones á que se apresta el partido del Eider y el de la union escandinava.

De Lóndres nos dicen que el ministro de Dinamarca en aquella capital ha sido llamado por su gobierno, y que debe marchar el 15 del presente.

Un despacho de Constantinopla se ocupa de una insurreccion árabe que ha estallado en Bagdad, la cual no habia podido sofocar un cuerpo del ejército turco que se habia enviado con este objeto.

De las últimas noticias recibidas resulta, que el principal teatro de las operaciones militares en América no es Petersbourg y sí el Atlanta, (en Georgia) sitiada por Sherman, general nordista. La pérdida de esta plaza seria más perjudicial á los confederados que útil á los nordistas. Estos no podrian sostenerse tan lejos en el centro de un país sublevado, y menos hacer de Atlanta una nueva base de operaciones contra Mobile y el Oeste de la Confederacion.

De New-York dicen con fecha 23 de Julio que el general Sherman despues de haber cortado el camino de hierro que enlaza Atlanta á Decatur y apoderándose del que conduce á Richmond, habia dado principio al bombardeo de Atlanta. Igualmente se asegura que el general confederado Hood habia relevado á Johnston, y que habia tenido lugar un combate, en el cual resultaron vencedores los federales.

**DESPACHOS TELEGRÁFICOS.**

París 5.—El Pays dice que pronto debe llegar á la Granja el representante del emperador Maximiliano, con una carta autógrafa para la Reina Isabel; y añade que España enviará inmediatamente despues un representante á la corte de Méjico.

La Gaceta de Colonia atribuye á la mala salud de la reina de Nápoles la decision de Francisco II, de marchar de Roma á Viena.

París 6.—Las noticias de Nueva York dicen que se ha dado una batalla reñidísima cerca de Atlanta, logrando los confederados destruir los planes de avanzar sobre Atlanta que tenian los federales, y ocupando el fuerte Pricion.

El general Lee habia enviado 25,000 soldados en auxilio de Atlanta.

El general federal Hunter fué derrotado en Virginia.

Esperábase que los confederados invadieran nuevamente el Maryland.

Los federales habian tomado á Montgomery, cortando las comunicaciones con Atlanta.

El ministro de Hacienda federal habia abierto la suscripcion nacional para cubrir el empréstito.

Las noticias de Túnez dicen que el bey habia notificado á los cónsules residentes en la capital, la terminacion de la insurreccion.

El emperador Napoleon ha nombrado al general Rollin para que reciba en la frontera al rey de España.

París 6 (por la tarde).—Ha continuado hoy la vista del proceso de los trece abogados. Julio Favre ha pronunciado un magnifico discurso que ha durado más de dos horas. Despues de haber oido este discurso los defensores de los otros acusados, han declarado renunciar á la palabra. El fallo del tribunal será conocido esta misma noche.

Liverpool 6.—Se confirma la noticia relativa á la gran batalla que ha tenido lugar en los dias 21 y 22 de julio, en frente á Atlanta en Georgia. La ventaja ha sido por parte de los federales.

Atlanta es un punto estratégico de gran importancia, perfectamente fortificado, y que el general Hood está resuelto á defender á todo trance.

París 7.—En Lóndres se teme la presentacion de una crisis monetaria.

Segun escriben de Nueva-York, son exajerados los pormenores que se han dado acerca del proyecto de confederacion en los Estados del N.-O.

París 7.—Los Ducados que han de separarse de

Dinamarca, pagarán los gastos hechos por la misma para la guerra.

La France dice que el rey de España irá á Châlons antes que á París.

Una insurreccion árabe ha estallado cerca de Bagdad. Los insurrectos han derrotado las fuerzas turcas y roto el telégrafo del golfo pérsico.

Copenhague 7.—El estado de sitio continuará en la Jutlandia durante el armisticio.

París 8.—El emperador ha llegado anoche á las nueve á su residencia de Saint-Cloud.

Ha muerto de repente el obispo de Perpignan.

El tribunal correccional ha condenado á una multa de 500 francos á los tres abogados acusados de haber celebrado reuniones electorales ilícitas. Hoy mismo interpondrán apelacion de dicha sentencia.

Los periódicos y la opinion pública en Inglaterra empiezan á preocuparse seriamente de los proyectos, poco disimulados hoy, de engrandecimientos de Prusia y sobre todo de la perspectiva que se presenta para dicha nacion de elevarse al rango de potencia marítima, teniendo las llaves del mar Báltico con la ocupacion de los puertos de los ducados de Schleswig y del Holstein.

**GACETILLAS.**

**Beneficios.**—Mañana jueves tendrá lugar en nuestro teatro, como ayer digimos, el del primer actor don Emilio Mario. Pasado mañana tendrá lugar el del primer galan señor Mata, poniéndose en escena la comedia en tres actos, titulada *Lo positivo* y la pieza nueva *Pobres mujeres!* en las que tomarán parte, por complacer al beneficiado, la primera actriz doña Enriqueta Liron y el primer actor de carácter, don Miguel Cepillo.

**Carbon.**—Volvemos á llamar la atencion del señor alcalde hácia el abuso ya insoportable de descargar los carros de carbon á todas las horas del dia en las calles mas concurridas. En la del Arcillero es materialmente imposible respirar en ciertos dias de la semana, en los cuales se proveen de aquel combustible dos carbonerías que dicha calle tiene. Repetimos que estas operaciones deben llevarse á cabo al amanecer, ó fuera de la poblacion, especialmente en esta época en que necesitan mucha ventilacion las habitaciones, de la cual hay que privarlas si no han de llenarse de cisco hasta las sábanas de la cama.

**Vigia de los partidos.**—Se ha publicado hoy en esta ciudad el núm. 61 del periódico de medicina, cirugía y farmacia de aquel nombre que redacta en Avila el Sr. Castrosana, en la actualidad residente en Santander. Dicho número, como todos los que le han antecedido, abunda en materias altamente interesantes para las clases á que está dedicada la publicacion, y contiene una súplica al ayuntamiento de esta capital, súplica que en mas de una ocasion hemos hecho nosotros, encaminada á que se prolonguen hasta internarse en la bahía, las dos alcantarillas del muelle. Celebramos que una persona tan competente como el Sr. Castrosana haya venido á apoyar con sus razones las muchas que llevamos espuestas sobre el particular.

**Alumno aprovechado.**—Hé aquí las preguntas que hizo en un exámen un profesor de geografia á un jóven de diez y ocho años, y las luminosas respuestas de este:

- ¿Qué es continente?
- Todo cuerpo que contiene á otro. Este otro se llama contenido.
- ¿Qué es istmo?
- Ismo, son cuatro letras sin valor por sí solas, pero que le tienen como finales de algunas palabras, como *egoísmo*, *cataclismo*, *abismo*, *sinapismo*, *idiotismo*...
- Basta, basta de ejemplos. ¿Qué es cabo?
- El cabo es algo mas que el soldado raso y un poco menos que el sargento. Hay cabo primero, cabo segundo y tambien segundo cabo. Este ya es cabo mas gordo.
- Bueno, bueno. ¿Qué es golfo?
- Golfo es un juego en que estoy bastante mas adelantado que en geografia...
- Lo supongo. Retírese usted.

**Publicaciones.**—Los señores editores San Martín y Jubera han remitido al librero D. Fabian Hernandez una remesa de ejemplares de las distintas obras que acaban de dar á luz.

Además de las *Escenas Montañesas* del señor Pereda, que ya hemos anunciado, se hallan entre dichas obras.

Las *Doloras* escogidas de D. Ramon Campoamor, con notas criticas de Rayon y un prólogo de don Ventura Ruiz Aguilera.

El primer tomo de las obras del Excmo. señor D. Joaquin Francisco Pacheco, publicadas con el título de *Historia, literatura y política*.

La *Mujer*, apuntes para un libro, por D. Severo Catalina. La *mujer en el siglo XIX*, por el señor Lla-

nos y Alcaraz. Las *Confidencias* y las *Nuevas confidencias*, por Lamartine. Las *mujeres*, primera y segunda parte, por Alfonso Karr.

El *prado de amapolas*, última y linda novela de costumbres, de Paul de Kock.

Nosotros, que vemos con satisfaccion el desarrollo que la afición á la lectura va tomando en Santander, nos complacemos en anunciar las publicaciones de esos señores editores y así lo haremos tambien con otras que sucesivamente se remitan de otras casas editoriales de Madrid.

**Feudalismo moderno.**—En Mecklemburgo hay 200,000 jornaleros. Ninguno de estos hombres puede casarse sin permiso especial del señor del dominio en que trabajan. Sucede, pues, que la mayoría de los jornaleros no se casan por eso, pues solo pueden contraer matrimonio con la mujer que el *caballero feudal* les designe. De este estado de cosas resultan frecuentes escándalos, que todos los dias inspiran al pueblo el deseo de emanciparse de semejante ley.

Quando al conyugal afán atiendan los caballeros que lo que ellos quieren dan, buenas plepas propondrán á los pobres jornaleros.

**MERCADOS.**

BARCELONA 7.

**Arroz.**—Completa calma. Los precios son los siguientes: el de dos pasadas á 19 1/2 pesetas quintal; el de tres de 20 1/2 á 21 idem; el de cuatro de 22 1/2 id. y el cilindrado superior á 24.

**Azúcar.**—Se ha realizado el cargamento de la Maipo, que digimos la semana anterior estaba en trato, habiendo obtenido coste y gastos de factura y un flete alrededor de 10 rs. por caja.

De las 730 cajas importadas por Cacique se han vendido 530, que se nos ha dicho haberse realizado sobre 15 rs. de flete.

Mercado flojo, con muy pocas operaciones.

**Acite.**—Sin operaciones de importancia.

**Café.**—Se han vendido 400 sacos Puerto-Rico de 16 á 16 1/2 duros quintal, en depósito.

**Cacao.**—No se ha efectuado operacion alguna en los últimamente llegados.

El de Guayaquil se detalla de 7 sueltos 6 dineros á 7'8.

El Carúpano de 9 1/2 á 10 1/2, y los de Caracas varían su precio segun clase.

**Cueros.**—Han pasado á segundas manos los cueros dulces y salados que trajo el Cronómetro de Buenos-Aires, á los precios de 17 ps. 3 rs. los salados y alrededor de 29 libras los dulces. Tambien han pasado á segundas manos unos 1,000 salados que estaban almacenados alrededor de 17 pesetas uno.

De Puerto-Rico se han vendido los 700 que trajo la Emilia alrededor de 26 1/2 libras, de los cuales se han vendido algunos á libras 23 1/4. De los existentes en segundas manos se han vendido algunas pequeñas partidas de 29 á 30 1/2 los Buenos Aires y á 27 los Habanos; quedando pocas existencias de las demás clases, no siendo tampoco de grande consideracion las partidas que se esperan; de manera, que si se animaba el consumo, no seria de estrañar tuviésemos alza en los precios.

**Harinas.**—Sumamente limitadas han sido las transacciones efectuadas esta semana, siendo preferibles las clases mas superiores de Santander que se detallan á 18 3/4 pesetas quintal y las regulares á bajas de 18 1/2 á 17 1/2 ps. id.

Las de Aragon se brindan de 18 1/4 á 17 pesetas quintal. De las clases segundas de las procedencias indicadas no se hacen operaciones, siendo por lo tanto nominal su precio.

**Habones.**—Se ha vendido un partido de Sevilla á 42 1/2 rs., y de procedencia ignorada se han hecho operaciones á 41 1/4 y otra partida de Burriana á 41 rs.

**Trigos.**—Completa calma, rigiendo como nominales los precios que anotamos en nuestra última revista, esto es, de 17 á 17 1/2 ps. cuartera los candeales de Alicante, y de 16 á 16 1/2 las jejas de igual procedencia.

Un partido de Cartagena se ha vendido á 18 1/2 pesetas.

**Líquidos espirituosos.**—Este artículo continúa en la mas completa calma, siendo pocas las operaciones; declinando el precio en los espíritus de 35, como anunciamos en nuestra última, á duros 96 la jerezana á bordo.

**CRÉDITO CASTELLANO.**

Situacion de esta Sociedad en el dia 31 de Julio de 1864.

<b>ACTIVO.</b>	
Acciones emitidas.	28.800,000
Caja.	11.830,188 10

Efectos á cobrar.	19.418,145 82	23.520,395 82
Id. á negociar.		
(Préstamos con garantía á 102,250)		13.218,521 32
Corresponsales deudores.		332,679 73
Gastos de instalacion.		143,227 57
Moviliario.		65,255,798
Depósito de valores.		29.245,997 46
Varias cuentas.		59,974,860
Valores en poder de corresponsales.		525,964 13
Gastos generales.		232.866,632 18

**PASIVO.**

Capital social.	72.000,000
Cuentas corrientes.	6.743,152 66
Depósitos con interés.	1.034,327 04
Depositantes de valores.	65.255,798
Fondo de reserva.	571,488 77
Varias cuentas.	65.372,606 90
Obligaciones emitidas.	20.000,000
Corresponsales acreedores.	1.889,258 76
	232.866,632 18

Valladolid 31 de Julio de 1864.—V. B.—El Administrador, Nicanor Crespo.—El tenedor de libros, Galo Sualdea.

**SECCION MARITIMA.**

**BUQUES ENTRADOS.**

Patache Sella, de 19 ts., cap. D. B. Presno, de Gijon con 59,800 kilos carbon de piedra á la órden. Goleta francesa Etienne Marié, de 124 ts., capitán Mr. Allaire, de Dunkerque con 845 rails de hierro para el ferro-carril de Palencia á Ponferrada.

Fragata noruega Hjemos, de 486 ts., cap. Mr. Grung, de Elseneur con maderas á los Sres. Sorenson y Compañia.

Vapor Vizcaino-Montañés, de 47 ts., capitán D. J. A. Rentería, de Bilbao con 100 sacos cacao guayaquil á D. A. Cabrero: vinos, tejidos, quincalla y otros para varios.

Vapor Luchana, de 221 ts., cap. D. D. Zarcogondegui, de Sevilla y escalas con 94 sacos cacao caracas á D. J. M. Aguirre: 10 pipas aceite á D. F. S. Herrera: 2 id. id. á D. F. Noriega: 12 id. id. á D. A. Lera: 10 id. id. á la órden: 20 id. id. á D. I. Sanchez Porrúa: 25 sacos mostaza á D. J. Martinez: 56 cajas almidon á D. R. Montero: 8 id. loza á D. I. Lledo Soriano: 8 id. id. á D. A. Soriano: vinos y otros efectos para varios.

Polacra-goleta Astrea, de 150 ts., cap. D. J. Isern, del Havre en lastre.

Quechemarin Pronto, de 27 ts., cap. D. R. Estrada, de Gijon con 71,300 kilos carbon de piedra á la órden.

**BUQUES DESPACHADOS.**

Vapor Perseverancia, de 80 ts., cap. D. L. Uriarte, para Sevilla y escalas con 500 sacos harina y otros efectos y carga de Burdeos y Bayona.

Pailebot Purísima Concepcion, de 31 ts., capitán D. C. Gonzalez, para San Estéban de Pravia con 300 sacos harina y otros efectos.

Lanchon Dos Amigos, de 16 ts., cap. D. A. Escalante, para id. con harina, aceite, azúcar y otros efectos.

Quechemarin Nuevo Ason, de 28 ts., cap. don F. Goyo, para Bilbao con sogas, albayalde y otros efectos.

Vapor Vizcaino-Montañés, de 47 ts., cap. don J. A. Rentería, para Bilbao con cacao y otros efectos.

**CAMBIOS DE HOY.**

Lóndres á 3 m/f. del 6 50-10, y al 28 del corriente 49-35.

París á 60 d/v. 5-18 y 8 por 100 descuento anual.

Madrid á 8 d/v. 5/8 daño.

Reinosa á 8 d/v. 1/2 daño.

Valladolid á 8 d/v. 1/2 daño.

Acciones del ferro-carril de Isabel Segunda de 2,000 rs. á 74 por 100.

**Pérdida.**

El domingo 7 del actual se perdió una cadeneta de reloj, con su llave de oro. A la persona que la entregase en esta Redaccion se darán mas señas y el hallazgo correspondiente.

**TEATRO.**

Funcion extraordinaria para mañana jueves, á beneficio de D. EMILIO MARIO.

- 1.º Sinfonia.
- 2.º La comedia nueva en 3 actos y en verso, original de D. Emilio Mozo de Rosales, y escrita espresamente para el beneficiado, estrenada con gran éxito en el teatro de Variedades de la corte, titulada: DOBLE EMBOSCADA.
- 3.º BAILE por todo el cuerpo coreográfico.
- 4.º y último. El sainete nominado: EL PAYO DE LA CARTA.

**SANTANDER.**

IMPRENTA DE LA ABEJA MONTAÑESA, á cargo de D. Salvador Atienza, editor responsable. Calle de la Compañia, núm. 3, cuarto bajo.

